



## Ensayo

*Nombre del Alumno WILLIAM MISAELO RAMIREZ LOPEZ*

*Nombre del tema ENSAYO DEL COMERCIO*

*Parcial 2*

*Nombre de la Materia DERECHO MERCANTIL*

*Nombre de la Licenciatura CONTADURIA PUBLICA*

*Cuatrimestre 4*

## INTRODUCCION

El comercio se erige como un hilo conductor que ha tejido civilizaciones, conectado culturas distantes y desafiado las barreras del tiempo. Desde los albores de la humanidad, donde el trueque marcaba la pauta de las transacciones, hasta la complejidad de las redes comerciales globales en la era contemporánea, el comercio ha sido el motor propulsor del progreso y la interconexión de sociedades a lo largo del tiempo. Este viaje a través de la historia del comercio no solo revela la evolución de las prácticas económicas, sino que también nos sumerge en el fascinante entramado del Derecho Mercantil, una disciplina jurídica intrínsecamente entrelazada con la actividad comercial.

### Las Raíces del Intercambio: Del Trueque a las Rutas Comerciales Antiguas

La historia del comercio encuentra sus orígenes en la necesidad humana de obtener bienes y servicios más allá de los confines locales. El simple trueque, donde bienes eran intercambiados directamente, marcó los primeros pasos hacia la actividad comercial. No obstante, el alcance de este intercambio pronto superó las fronteras locales, dando origen a las rutas comerciales antiguas, como la Ruta de la Seda, que tejían conexiones entre civilizaciones distantes y sentaban las bases para un comercio más complejo.

### Antecedentes Históricos del Derecho Mercantil: La Emergencia de la Regulación Comercial

Con la expansión del comercio, surgieron inevitablemente conflictos y disputas entre los actores comerciales. Las civilizaciones antiguas, desde la Roma Imperial hasta las ciudades medievales, reconocieron la necesidad de normas y regulaciones específicas para resolver estas cuestiones. Los primeros vestigios del Derecho Mercantil comenzaron a tomar forma, gestando un conjunto de principios que buscaban armonizar las relaciones comerciales y salvaguardar los intereses de los comerciantes.

### Definición y Evolución del Derecho Mercantil: Un Relato a lo Largo de los Siglos

La conceptualización y evolución del Derecho Mercantil son una crónica de la adaptación constante a las cambiantes dinámicas económicas y comerciales. Desde las legislaciones medievales de las ciudades comerciales hasta el auge de la Revolución Industrial, esta rama del derecho ha experimentado una metamorfosis constante para ajustarse a la complejidad de las transacciones modernas. Las leyes marítimas que surgieron durante la expansión colonial y las legislaciones nacionales que se desarrollaron con la Revolución Industrial son hitos que reflejan la respuesta legal a las nuevas formas de comercio.

### Fuentes del Derecho Mercantil: Un Mosaico Normativo Complejo

El Derecho Mercantil, como sistema normativo, se nutre de diversas fuentes que reflejan la multiplicidad de las transacciones comerciales. Desde tratados internacionales que buscan armonizar el comercio global hasta códigos legislativos nacionales que definen las reglas del juego en contextos locales, las fuentes del Derecho Mercantil conforman un mosaico legal complejo que se adapta a las variadas facetas del comercio.

#### Conceptos Fundamentales: Actos de Comercio y su Intrincada Clasificación

El núcleo conceptual del Derecho Mercantil reside en los actos de comercio, una categoría que abarca desde simples transacciones hasta complejas operaciones financieras. La clasificación meticulosa de estos actos, delineada en los códigos y leyes mercantiles, establece las bases para una regulación específica y ajustada a la realidad comercial, diferenciando claramente entre lo que es considerado como comercial y lo que no.

#### Comerciantes y su Diversidad: Desde el Individuo hasta las Personas Morales

En el entramado del Derecho Mercantil, el comerciante emerge como una figura central cuya definición ha evolucionado con el tiempo. Desde el comerciante individual, cuya actividad es llevada a cabo de manera independiente, hasta las personas morales comerciantes, como las sociedades anónimas, la legislación comercial se adapta para abordar la diversidad de actores en el complejo escenario empresarial.

#### Prohibiciones, Obligaciones y Derechos: La Danza Equilibrada de las Relaciones Comerciales

La participación en el comercio conlleva una serie de restricciones, obligaciones y derechos que el Derecho Mercantil regula meticulosamente. Desde la capacidad legal para participar en actividades comerciales hasta las prohibiciones específicas y las obligaciones contractuales, esta rama del derecho establece un equilibrio que busca salvaguardar los intereses de las partes involucradas y preservar la integridad del sistema comercial.

#### Inscripción en el Registro Público de Comercio: Huellas Transparentes en la Historia Comercial

La inscripción en el Registro Público de Comercio se revela como un eslabón crucial en la cadena regulatoria del comercio. Más allá de ser un mero trámite burocrático, este registro proporciona una ventana transparente a las actividades comerciales, contribuyendo a la seguridad jurídica al facilitar la supervisión y regulación de las transacciones comerciales.

## DESARROLLO

### El Origen del Comercio y su Evolución a través del Derecho Mercantil

El comercio ha sido una actividad intrínseca a la naturaleza humana desde tiempos remotos. A medida que las sociedades evolucionaron, surgió la necesidad de regular estas transacciones para garantizar una convivencia justa y equitativa. El Derecho Mercantil, como rama del derecho encargada de regular las relaciones comerciales, ha experimentado una evolución significativa a lo largo de la historia. En este ensayo, exploraremos el origen del comercio y su vinculación con el desarrollo del Derecho Mercantil, desglosando sus antecedentes históricos, definiciones fundamentales, fuentes, conceptos esenciales y aspectos legales relevantes.

#### 1.1 Antecedentes Históricos del Derecho Mercantil

El comercio, en sus formas más primitivas, surgía como una necesidad de intercambio entre comunidades. Desde las antiguas civilizaciones mesopotámicas hasta las rutas de la seda en Asia, observamos rudimentos de sistemas comerciales. Estos intercambios tempranos sentaron las bases para la creación de normativas que regulasen las transacciones.

#### 1.2 Antecedentes Históricos del Derecho Mercantil

Con el tiempo, las transacciones comerciales se volvieron más complejas, y las sociedades buscaron mecanismos legales para resolver disputas y proteger los intereses de los comerciantes. El Derecho Mercantil empezó a emerger como una respuesta a estas necesidades, adoptando formas más estructuradas en el Derecho Romano y en las legislaciones mercantiles de las ciudades medievales.

#### 1.3 Definición del Derecho Mercantil

El Derecho Mercantil puede entenderse como la rama del derecho que regula las relaciones entre comerciantes y las operaciones comerciales. Su definición ha evolucionado con el tiempo para adaptarse a la complejidad de las transacciones modernas, abarcando aspectos tanto nacionales como internacionales.

#### 1.4 Fuentes del Derecho Mercantil

Las fuentes del Derecho Mercantil son variadas, desde leyes y tratados internacionales hasta la jurisprudencia y los usos del comercio. Estas fuentes se entrelazan para proporcionar un marco legal que guía las actividades comerciales y protege los intereses de las partes involucradas.

#### 1.5 Concepto de Actos de Comercio

El concepto de actos de comercio es fundamental para entender las transacciones comerciales reguladas por el Derecho Mercantil. Estos actos, que han evolucionado con la sociedad, abarcan una amplia gama de actividades comerciales, desde la compra y venta de bienes hasta operaciones financieras más complejas.

#### 1.6 El Artículo 75 del Código de Comercio

El artículo 75 del Código de Comercio, o su equivalente en diferentes jurisdicciones, suele ser un pilar central. Este artículo define y enumera los actos que se consideran comerciales, proporcionando un marco legal claro y específico para la interpretación de las transacciones comerciales.

#### 1.7 Clasificación de los Actos de Comercio y los Actos Mixtos

La clasificación de los actos de comercio y los actos mixtos es esencial para determinar la aplicabilidad del Derecho Mercantil. Esta distinción permite una regulación específica para las transacciones puramente comerciales y aquellas que involucran elementos comerciales y civiles.

#### 1.8 Concepto y Clasificación del Comerciante

El comerciante, figura central en el Derecho Mercantil, ha sido objeto de definiciones y clasificaciones. Desde el comerciante individual hasta las personas morales comerciantes, la normativa busca adaptarse a la diversidad de actores en el mundo empresarial.

#### 1.9 Comerciantes Individuales y Personas Morales Comerciantes

La distinción entre comerciantes individuales y personas morales comerciantes es crucial. Mientras los primeros son individuos que realizan actividades comerciales, las segundas involucran entidades legales, como sociedades comerciales. La normativa adapta sus requisitos y regulaciones para satisfacer las necesidades específicas de cada categoría.

#### 1.10 Incapacidad, Prohibiciones e Incompatibilidad

El Derecho Mercantil aborda la incapacidad, prohibiciones e incompatibilidades que puedan surgir en el ejercicio de actividades comerciales. Estas restricciones buscan proteger los intereses de las partes involucradas y mantener la integridad del sistema comercial.

#### 1.11 Obligaciones y Derechos de los Comerciantes

Los comerciantes, al participar en actividades comerciales, asumen tanto obligaciones como derechos. El Derecho Mercantil define estas responsabilidades y libertades, proporcionando un equilibrio que fomente un entorno comercial justo y eficiente.

## 1.12 Inscripción en el Registro Público de Comercio

La inscripción en el Registro Público de Comercio es un paso esencial para muchos comerciantes. Este registro público sirve como herramienta para la transparencia y la seguridad jurídica, facilitando la supervisión y regulación de las actividades comerciales.

### Del trueque a la globalización: Un Viaje Histórico a través del Comercio y su Encuentro con el Derecho Mercantil

La historia de la humanidad está intrínsecamente entrelazada con el comercio, una actividad que ha evolucionado desde primitivas formas de trueque hasta complejas transacciones internacionales. En este viaje a través del tiempo, exploraremos el fascinante origen del comercio y su desarrollo, centrándonos en cómo esta actividad esencial ha dado lugar a la creación y evolución del Derecho Mercantil. Desde los albores de la civilización hasta la era de la globalización, el comercio ha sido el motor que impulsa el progreso y la interconexión de las sociedades.

### El Comercio en sus Primeros Pasos

Cuando las primeras comunidades humanas emergieron, la necesidad de obtener bienes y servicios más allá de los recursos locales se volvió evidente. Este impulso condujo al nacimiento del trueque, un sistema de intercambio directo de bienes que sentó las bases para el comercio. Las caravanas que viajaban por antiguas rutas comerciales como la Ruta de la Seda se convirtieron en testimonios de la creciente interconexión entre culturas distantes.

### Antecedentes Históricos del Derecho Mercantil: El Gérmén de la Regulación Comercial

A medida que las transacciones comerciales se volvieron más complejas, surgieron conflictos y disputas entre comerciantes. Las civilizaciones antiguas, como la romana, reconocieron la necesidad de normas y regulaciones específicas para resolver estas cuestiones. Fue en este contexto que se gestaron los antecedentes históricos del Derecho Mercantil, delineando principios que buscaban armonizar las relaciones comerciales y proteger los intereses de los involucrados.

### Definición y Evolución del Derecho Mercantil a lo Largo de los Siglos

El Derecho Mercantil, en sus formas más rudimentarias, comenzó a tomar forma en las legislaciones medievales de las ciudades comerciales. A medida que las actividades comerciales se diversificaron y globalizaron, el derecho que las regula también evolucionó. Desde las leyes marítimas que emergieron durante la expansión colonial hasta las legislaciones nacionales que surgieron con el auge de

la Revolución Industrial, el Derecho Mercantil ha sido testigo y protagonista de las transformaciones económicas.

#### Fuentes del Derecho Mercantil: Un Tapiz Normativo Complejo

Las fuentes del Derecho Mercantil son tan variadas como las transacciones comerciales que buscan regular. Desde tratados internacionales hasta códigos legislativos nacionales, pasando por la jurisprudencia y los principios generales del derecho comercial, el tapiz normativo que constituye esta rama legal refleja la complejidad y la dinámica del mundo comercial.

#### Conceptos Fundamentales: Actos de Comercio y su Clasificación

Los actos de comercio, piedras angulares del Derecho Mercantil, abarcan desde simples transacciones de bienes hasta complejas operaciones financieras. La clasificación de estos actos, delineada en el articulado del Derecho Mercantil, proporciona un marco conceptual que distingue claramente lo comercial de lo civil, permitiendo así una regulación más específica y eficiente.

#### Comerciantes y sus Diversas Formas: Desde Individuos hasta Personas Morales

El comerciante, figura central en este entramado legal, ha evolucionado en su definición y alcance. Desde el comerciante individual, quien lleva a cabo actividades comerciales de manera independiente, hasta las personas morales comerciantes, como las sociedades anónimas, el Derecho Mercantil adapta sus categorías para abordar la diversidad de actores en el escenario empresarial.

#### Prohibiciones, Obligaciones y Derechos: El Equilibrio en las Relaciones Comerciales

La participación en el comercio conlleva tanto derechos como obligaciones. Desde restricciones de capacidad hasta prohibiciones específicas, el Derecho Mercantil establece un marco que equilibra los intereses de los comerciantes y garantiza la integridad del sistema comercial.

#### Inscripción en el Registro Público de Comercio: Transparencia y Seguridad Jurídica

La inscripción en el Registro Público de Comercio emerge como un componente esencial en la regulación comercial. Este mecanismo no solo proporciona un rastro transparente de las actividades comerciales, sino que también contribuye a la seguridad jurídica al facilitar la supervisión y regulación de las transacciones.

## CONCLUSION

Al contemplar el vasto tejido de la historia del comercio y su inseparable vinculación con el Derecho Mercantil, nos encontramos ante un relato épico de intercambio, evolución y regulación que ha definido la trayectoria de las sociedades a lo largo de los siglos. Este recorrido por las complejidades del comercio y su encuentro con la ley no solo es una crónica de transacciones económicas, sino también una saga que revela la capacidad única de la humanidad para adaptarse, innovar y regular sus propias interacciones.

El trueque, aquel gesto primigenio de intercambio directo, marcó el preludeo de una odisea comercial que llevaría a las civilizaciones más allá de sus fronteras locales. Las antiguas rutas comerciales, como la icónica Ruta de la Seda, tejieron una red global que conectaba a culturas diversas y sentaba las bases para una forma de intercambio más compleja. En este contexto, el Derecho Mercantil emergió como un guardián de la equidad, un mediador en las disputas y un arquitecto de normas que guiaban las transacciones hacia la justicia y la transparencia.

Los antecedentes históricos del Derecho Mercantil nos revelan una historia de adaptación y respuesta a las crecientes complejidades del comercio. Desde las leyes marítimas de la antigüedad hasta las regulaciones más modernas, esta rama del derecho ha evolucionado, a menudo a la par del desarrollo económico, para proporcionar un marco normativo que refleje la realidad de las transacciones comerciales.

Las fuentes del Derecho Mercantil, como un mosaico normativo, ilustran la necesidad de flexibilidad y adaptación en la regulación del comercio. Tratados internacionales, códigos nacionales, jurisprudencia y principios generales del derecho comercial convergen para crear un entramado legal que abarca desde las transacciones locales hasta las complejas operaciones globales.

En el corazón de esta disciplina legal, los conceptos fundamentales como los actos de comercio delinean un terreno claro para la regulación. La clasificación meticulosa de estas acciones, como se refleja en el Derecho Mercantil, no solo distingue entre lo comercial y lo civil, sino que también proporciona un mapa detallado para la aplicación de normas específicas.

Los comerciantes, ya sean individuos o personas morales, son actores fundamentales en este drama comercial. La evolución de la figura del comerciante refleja no solo los cambios en la estructura económica, sino también las respuestas normativas a las diversas formas de participación en el comercio.

Las prohibiciones, obligaciones y derechos, intrínsecos a las relaciones comerciales, revelan la danza equilibrada que el Derecho Mercantil busca

orquestar. La capacidad de participar en el comercio, las restricciones impuestas y las obligaciones contractuales son elementos esenciales que definen las interacciones comerciales de manera justa y eficiente.

La inscripción en el Registro Público de Comercio, como un capítulo final en este relato, actúa como testigo y guardián de la transparencia y la seguridad jurídica en el comercio. Esta herramienta no solo registra las huellas de las transacciones, sino que también facilita la supervisión y regulación, contribuyendo así a la integridad del sistema comercial.

En conclusión, este viaje a través de la historia del comercio y su intersección con el Derecho Mercantil nos sumerge en un relato fascinante de la capacidad humana para forjar, regular y prosperar a través de las interacciones económicas. El tejido del comercio, con sus hilos entrelazados de intercambio, innovación y regulación, no solo refleja el pasado, sino que también anticipa un futuro donde la adaptabilidad y la equidad seguirán siendo las monedas de cambio en el vasto mercado de la historia humana.